



Invitation à la soutenance du diplôme de l'Habilitation à diriger des recherches en Archéologie de Martijn M. van den Bel

**« Galibi et Callinago »
Rencontres historiques et archéologiques avec les Caraïbes de la
Guyane et de la Guadeloupe**

Jeudi 29 juin 2023 à 14h00 (9h00 à Cayenne)
Salle 6 du Centre Panthéon (12 place du Panthéon, 75005 Paris)

Membres du Jury :

M Stéphen ROSTAIN (Directeur de Recherche au CNRS ; UMR 8096 Archéologie des Amériques) – Garant

Mme Paula PRESCOD (Maître de Conférences HDR à l'Université de Picardie Jules Verne) – Rapporteuse

M Dominique GARCIA (Professeur des Universités et Président de l'Inrap) – Rapporteur

M Benoît BERARD (Professeur en archéologie précolombienne à l'Université des Antilles) – Examineur

Mme Corinne HOFMAN (Professeure en archéologie précolombienne à l'Université de Leiden, Les Pays-Bas) – Examinatrice

Mme Karine LEFEBVRE (Docteur en histoire à l'Université Nacional Autónoma de Mexico, Mexique) – Examineur

M Benoît ROUX (Docteur en histoire à l'Université de Rouen Normandie) – Examineur

Vous êtes cordialement invités au pot qui se tiendra à l'issue de la soutenance dans la même salle

**« Galibi et Callinago » Rencontres historiques et archéologiques avec les
Caraïbes de la Guyane et de la Guadeloupe**

Résumé

Les discussions scientifiques concernant les Caraïbes insulaires se sont estompées avec les fouilles archéologiques sur le site d'Argyle, Saint-Vincent. Les résultats nous indiquent clairement une fourchette chronologique historique du complexe céramique Cayo ainsi qu'un lien important avec la population historique nommée Callinago. Cependant, suivant la tradition orale des Callinago, cette comparaison manque de données archéologiques de Terre ferme, et ces recherches montrent des similarités avec le complexe céramique de Malmanoury de la Guyane française qui, quant à lui, peut être attribué à la population historique nommée Galibi des Guyanes orientales. On démontre également que les origines de ce complexe céramique de Terre ferme se rencontre à la deuxième moitié de l'Age céramique récent dont ceux du Koriabo, Aristé et Thémire récent. Ces derniers complexes céramiques ne montrent guère de similitudes avec ceux des Petites Antilles ce qui nous permet d'envisager un flux de populations amérindiennes depuis le continent. La mise en place de cette nouvelle société « caraïbe » au XVI^e siècle est le produit du début de la colonisation européenne qui s'oppose à ces communautés et engendre des changements dans la mode de vie quotidienne de cette zone franche.

**« Galibi an Callinago » Historic and archaeological encounters with the Caribs
from French Guiana and Guadeloupe**

Abstract

Archaeological debate about the Island Carib has tempered since the excavations at Argyle, Saint Vincent. The results clearly point to the historic chronology of the Cayo ceramic complex and suggest an important link with the historic Callinago. This link however, when referring to the Callinago oral tradition, lacks contemporaneous archaeological data from Terra firma and this research now shows it can be compared to the Malmanoury ceramic complex from central French Guiana, which, at its turn, can be ascribed to the historic Galibi population of the Eastern Guianas. It is also demonstrated that the origins of this historic mainland complex can be found in the second half of the Late Ceramic Age of this particular region such as the Koriabo, Aristé and Late Thémire ceramic complexes. The latter LCA complexes do not reveal any similarities with those from the Lesser Antilles suggesting a historic flux of Amerindians from the mainland. The creation of this new Carib society during the 16th century is the product of the beginning of European colonization in this free-zone opposing Amerindian groups and initiating changes in their ways of life.